

Étude de *La peau de chagrin* de Balzac

Étude des thèmes abordés dans la troisième partie

Le thème de l'amour (p. 262-264, l. 630-702 ; p. 269-273, l. 856-927)

Quelle vision de l'amour Balzac livre-t-il dans ces deux extraits mettant en scène Pauline et Raphaël ?

Voici quelques idées sur l'amour développées par Balzac dans ces extraits :

1. L'amour est une affection qui relève du cœur plus que du corps (l. 657).
Il est affaire de sentiments plus que de sensations physiques (l. 666).
2. L'amour est prise de possession réciproque par deux êtres de leur âme respective (l. 667-668).
3. L'amour repose sur la volonté de faire le bonheur de l'autre (l. 678-691).
4. L'amour véritable est sincère, « vrai, profond, éternel » (l. 673).
Aussi l'être amoureux éprouve-t-il de la peine lorsque l'autre est malheureux (l. 678-680).
5. L'être amoureux est prêt à tous les sacrifices pour être aimé en retour.
Ainsi, Pauline est prête à sacrifier toutes ses richesses pour un « je t'aime » que lui adresserait Raphaël (l. 653-655).
Balzac lui prête cette hyperbole : « J'ai mille fois dit que je paierais ce mot : *il m'aime*, de tous les trésors de la terre. » (l. 654-655).